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Il y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel Il 

y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel de 

ville un jeune arbre ; c'était le début de l'année, le début de l'année 2023.  A la fin 

de cette même année, aux antipodes de notre République, un homme brandissant 

une tronçonneuse devenait le nouveau président de l'Argentine, ce grand pays du 

continent américain peuplé de 45 millions d’habitants. 

Devant ce grand écart d’engagement, comment peut-on avoir confiance en l’avenir 

quand sous nos yeux, parce que le terrain de jeu de nos vies n’est rien d’autre que 

le monde dans sa globalité, on nous offre un si grand décalage de symboles, de 

principes, de valeurs, de causes à défendre. 

Et la liste est longue de ces terres de conflits, de ces situations inflammables à travers 

le monde : du Moyen-Orient à l'Europe de l'Est, de l’Afrique à l’Asie, il faut être bien 

aveugle ou résolument confiant pour oser vous inviter à une cérémonie républicaine 

des vœux.  Mais vous l'avez compris c'est l'optimisme qui guide nos pas. Il est hors 

de question de laisser de l'espace aux fatalistes et aux autres déclinistes. Je sais que 

les pessimistes ne sont jamais déçus ; quand les difficultés et les échecs surviennent, 

ils savent se réfugier dans le « je vous l’avais bien dit, c’était sûr… »

Mais en restant optimistes nous conservons cette possibilité de pouvoir agir. 

Quelqu'un d'optimiste retourne au combat même si des difficultés et des échecs 

viennent entraver sa trajectoire. Et depuis 2020, depuis le début de ce mandat que 

nous avons débuté le visage escamoté par la présence des masques, pas 

grand-chose ne nous aura été épargnés. 

Mais je peux vous garantir que nous serons toujours dans l'engagement pour que les 

solutions adviennent. Pour autant, et vous êtes nombreux à bien me connaitre, je 
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suis un optimiste raisonnable pas un bisounours hors-sol. Je suis une personne 

lucide qui reste persuadée qu’il faut éprouver de la gratitude pour le présent et si je 

cherche à l'optimiser c'est parce qu’il y a cette connexion au réel et que l’empathie 

est un moteur de notre désir de servir l’intérêt commun. 

Toutefois, il n'y a pas de vent favorable à celui qui ne sait pas dans quel port se 

rendre. Nous sommes fidèles à nos engagements et notre projet municipal, nous le 

fertilisons en toutes saisons pour que notre ville soit toujours Solidaire, Durable, 

Emancipatrice et Citoyenne. Il n’y a pas une destination exclusive pour tous mais 

plutôt un cheminement qui doit permettre à chacun individuellement d’être un peu 

le printemps des autres. 

Et pour cela, il nous faut du commun pour lutter contre l’individualisme. Il nous faut 

de la cohésion sociale pour lutter contre l’isolement, l’inégalité des chances, le 

déterminisme social et les discriminations. Il nous faut écrire un récit dans lequel le 

mot empêché ne figure pas, un récit qui soit un antidote aux précarités et qu’il soit 

porté par un élan citoyen. 

Nous avons besoin pour cela de lieux de citoyenneté, et l’appartement pédagogique 

au service de tous en est un, la Maison Prévert en est un autre et la requalification de 

l’ancienne gendarmerie en sera un nouveau. Ce chantier sera entrepris cette année. 

Tous sont le fruit d’une co-construction, car il est évident que c’est aussi dans le 

partage des moyens et des finalités que l’on se garantit de l’efficience de nos 

actions. 

Alors cela devient une évidence ; pour créer et consolider cette communauté d’habi-

tants, il nous faut tracer des sentiers, des chemins, des voies qui permettront de faire 

converger tout le monde sans laisser quiconque au bord de la route. C’est cela 

l’esprit des confluences. 

En cette année 2024, nous avons donc décidé de placer notre action municipale 

sous le signe des Confluences. Non seulement en référence à nos rivières, mais 

surtout en reconnaissance du potentiel extraordinaire qui réside dans le rapproche-

ment des personnes et des quartiers. Le dynamisme de notre ville réside dans l'unité 

de ses habitants, dans la convergence de nos aspirations communes. 

Au cœur de cette vision se dessinent des projets importants à fort engagement 

éco-responsable. Je pense particulièrement à la voie douce qui sera le fil conducteur 

reliant les villes voisines, mais aussi le lien transversal entre les quartiers, pourvu 

d’espaces de rencontres à ciel ouvert. Plus qu'une infrastructure vouée aux déplace-

ments, cette initiative partenariale est destinée à devenir le symbole d'un engage-

ment en faveur de la mobilité douce et du mieux vivre ensemble. Le pont canal sera 

détruit cet été, cet acte sera la part visible du travail de fond qui s’est engagé et qui 

continuera tout au long de cette année.  

L'année 2024 sera ainsi rythmée par des événements et des initiatives visant à célé-

brer nos Confluences tant naturelles qu’humaines. Des moments de rassemble-

ments, des festivités et des rencontres seront autant d'occasions de célébrer la 

richesse de notre diversité et de consolider les fondations d'une communauté 

solidaire. 

Au discours sépia et aux recettes anciennes mythifiées, qui flatte et réconforte, je 

préfère prendre quotidiennement la mesure des préoccupations de nos concitoyens 

de tous âges et apporter dans le périmètre de l’action municipale ou intercommu-

nale des réponses concrètes. Des réponses qui ne doivent pas impacter le pouvoir 

d’agir des enfants après nous, parce que nous, égoïstement, aurions fait le choix de 

différer la charge de nos actes. 

Autant en discuter tout de suite avec eux. 

Vidéo Eleanor - Devenir actrice - les Arts 

En habitant Frouard, c’est sur un plateau que ton rêve est posé. Comme tous ceux 

qui habitent le territoire, tu as à ta disposition, pour nourrir ta trajectoire de vie, la 

possibilité de placer tes émotions au premier plan. Demain, tu pourras être specta-

trice d’un concert symphonique, et dans la semaine, tu pourras assister à un spec-

tacle vivant si tu le souhaites. Mais surtout, nous avons pris le parti de te permettre 

de dépasser le stade de spectateur pour devenir une créatrice de ton environnement. 

Et sur ce bassin de vie, nous savons ce que nous devons à ceux qui ont été innovants, 

ceux qui par leur savoir et leur sensibilité ont été Avant-Gardistes, et dont nous avons 

aujourd’hui à faire fructifier l’héritage. 

Je pense à Géo Condé comme à Eugene Herzog, tous deux dans les domaines aussi 

distants que les arts du spectacle et les sciences, tous deux finalement aussi proches 

quand le pas de côté est la ligne directrice de leur quête insatiable d’innovations. 

C’est pourquoi en 2024, le TGP poursuivra sa mue avec des travaux de modifica-

tions structurelles importants, qui concerneront plus précisément la remise aux 

normes intégrales de la sécurité incendie, l’amélioration des espaces de travail et de 

création, tout comme la redéfinition des accès PMR. 

L’espace 89 poursuivra le déploiement de ses services, comme en témoigne la 

programmation mensuelle à votre disposition, et l’école de musique sera encore 

plus présente dans cette logique du « aller vers ». Samedi prochain, ils joueront Hors 

les Murs, et je les remercie de venir enchanter les quartiers. 

Vidéo Lola - La danse & le sport 

Cette année est celle d’un élan sans commune mesure pour développer les 

pratiques sportives et la danse en est une remarquable. 

Le sport est créateur de lien social. Il contribue au développement physique et à 

l’épanouissement de tous. Il inculque les valeurs, les règles du bien collectif, le sens 

de l’entraide, le goût de l’effort et de la persévérance.

Pour les adultes qui ont des vies soumises à des rythmes soutenus, le sport est aussi 

une bouffée d’oxygène, un vecteur fondamental de bonne santé. Il favorise résolu-

ment la rencontre et la mixité, il est de fait un apport essentiel à la vie citoyenne. Car 

lorsque l’on est à un entraînement ou sur une course, on est tous égaux dans le 

dépassement de soi, face à l’épreuve sur la ligne de départ.

Son développement doit aussi être à la hauteur du défi sanitaire de la sédentarité, 

ce nouveau mal qui fait sournoisement des ravages. La ville nécessite donc des 

endroits, des lieux de partage et de rencontre, où les habitants peuvent pratiquer des 

activités physiques et, à cet effet, nous concrétiserons nos actions de développement 

en installant des agrès de sport en plusieurs points de la ville, et en générant des 

évènements pour que tous les publics se les approprient : le « 10km des confluences 

» début mars en est un. 

Vidéo Maelys - Devenir herboriste - Les sciences 

Dans le spectre large des sciences, tu as choisi de travailler au plus près du monde 

vivant. Tu nous rappelles que la flore qui nous environne, en plus de nous être essen-

tielle, a du potentiel. Tu regarderas comme le chantier qui va transformer profondé-

ment notre ville est à la croisée de connaissances scientifiques hétérogènes et com-

plémentaires. Arboresens mobilise une ingénierie pour bâtir, pour gérer les flux et 

les ressources, c’est-à-dire des architectes, des urbanistes, des techniciens voirie, 

eau, énergie… pour faire en sorte que l’impact immédiat et futur de ces logements 

soit le plus acceptable pour le monde vivant. 

Nous sommes engagés pour que l’écosystème dans lequel nous assumons les plus 

hautes responsabilités reste indemne de nos actes. Pour que tu sois une citoyenne 

accomplie, soucieuse de ton environnement, respectueuse du vivant, qu’il soit 

microscopique ou monumental, il est de notre devoir de te faire vivre dans une cité 

éducative. 

Pour te permettre autant de divaguer poétiquement que de t’offrir une rigueur carté-

sienne, nous sommes engagés à ce que ta scolarité soit facilitée, que ton école soit 

accueillante et offre le climat propice à ta réussite. Depuis trois ans, c’est 483.000 

euros qui ont été investis dans les écoles et cette logique sera poursuivie. Nous conti-

nuerons à travailler à l’isolation des bâtiments scolaires, à la végétalisation des 

cours et expérimenterons un dispositif de refroidissement à l’école Elsa triolet pour 

permettre à toute la communauté éducative de ne plus subir les conséquences 

néfastes du dérèglement climatique. Cette expérimentation a bien entendu vocation 

à se généraliser en s’adaptant aux configurations de nos écoles qui ont soit la 

majesté de la fin du XIXème siècle, soit la rationalité épurée des années 70. Vous 

l’aurez noté, une façon plus poétique de dire qu’ils sont parfois malaisants à vivre et 

qu’ils sont des gouffres énergétiques. 

Vidéo Bryan - Devenir professeur 

Je ne cacherai pas que j’ai une sympathie très forte pour ce métier. 

Être enseignant, c'est participer à la construction de la société en transmettant son 

savoir et en valorisant les compétences des enfants qui te seront confiés. En étant 

exemplaire dans le respect des valeurs de l'École républicaine, le professeur accepte 

d’être le passeur de ses principes fondateurs, en particulier de la laïcité et l'égalité. 

À travers son enseignement, il permet aux élèves de faire l'apprentissage du vivre 

ensemble pour devenir des citoyens capables de s'intégrer dans une société démo-

cratique et d’en respecter les droits et les devoirs. 

Comme le précise très clairement notre Constitution : « La France est une République 

indivisible, laïque, démocratique et sociale ». Cette République a une langue, le 

français, un drapeau tricolore, un hymne national, une devise, une figure embléma-

tique qui est la Marianne. En permettant aux enfants du CME de travailler à la 

restauration de la statue, nous leur avons permis de réparer ses dommages.  En la 

soignant, les enfants se sont appropriés le symbole et cette démarche revient à 

semer des graines d’avenir. En étant professeur, tu acceptes cette responsabilité 

d’être toi-même une courroie de transmission et je suis bien content qu’ici à Frouard, 

nous posions à travers nos actions municipales, les petites pierres qui te permettront 

de bâtir un socle d’un avenir orienté sur la bienveillance et la protection. 

Prise de parole des enfants pour présenter Marianne

Prise de parole de Laurent Trogrlic, Président de la Communauté de Communes

Prise de parole d’Eléanore, petite Maire de Frouard  

Conclusion

Pour mener à bien ce projet politique, il a fallu d’abord redresser les finances de la 

commune. C’est chose faite, et la trajectoire est désormais vertueuse après des 

efforts consentis par tous. Cela reste fragile, et je reste particulièrement attentif aux 

décisions exogènes, gouvernementales en particulier, qui peuvent mettre à mal cet 

équilibre précaire.

Après, je sais pouvoir m’appuyer sur des agents investis et sur une équipe d’élus. 

Cette dernière n’est pas une addition d’individus, une simple agrégation de com-

pétences complémentaires. Elle est bien plus que cela, c’est une mission dans 

laquelle tous sont mutuellement responsables. Tous s’impliquent sur la place 

publique et donnent sans retenue à la vie locale un tempo soutenu et une tempo-

ralité élastique faite de solidarité et de citoyenneté active et où s’expriment leurs 

nombreux talents. 

Aucun n’a de certitudes qu’ils cherchent à imposer, mais tous ont des convictions 

qu’ils souhaitent partager. Fondée sur la confiance mutuelle et la coopération, cette 

belle équipe, vous l’avez compris, ne peut qu’être inspiratrice d’optimisme. 

C’est au nom de ce collectif d’élus et de tous les agents de la ville, que je vous 

souhaite à toutes et tous, ainsi qu’à vos proches, pleine réussite dans vos projets et 

une solide santé pour faire de cette année 2024, la plus belle année possible.
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y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel de 
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Devant ce grand écart d’engagement, comment peut-on avoir confiance en l’avenir 

quand sous nos yeux, parce que le terrain de jeu de nos vies n’est rien d’autre que 
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rendre. Nous sommes fidèles à nos engagements et notre projet municipal, nous le 

fertilisons en toutes saisons pour que notre ville soit toujours Solidaire, Durable, 

Emancipatrice et Citoyenne. Il n’y a pas une destination exclusive pour tous mais 

plutôt un cheminement qui doit permettre à chacun individuellement d’être un peu 
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En habitant Frouard, c’est sur un plateau que ton rêve est posé. Comme tous ceux 

qui habitent le territoire, tu as à ta disposition, pour nourrir ta trajectoire de vie, la 

possibilité de placer tes émotions au premier plan. Demain, tu pourras être specta-
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aujourd’hui à faire fructifier l’héritage. 

Je pense à Géo Condé comme à Eugene Herzog, tous deux dans les domaines aussi 

distants que les arts du spectacle et les sciences, tous deux finalement aussi proches 

quand le pas de côté est la ligne directrice de leur quête insatiable d’innovations. 
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ce nouveau mal qui fait sournoisement des ravages. La ville nécessite donc des 

endroits, des lieux de partage et de rencontre, où les habitants peuvent pratiquer des 

activités physiques et, à cet effet, nous concrétiserons nos actions de développement 

en installant des agrès de sport en plusieurs points de la ville, et en générant des 

évènements pour que tous les publics se les approprient : le « 10km des confluences 

» début mars en est un. 
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néfastes du dérèglement climatique. Cette expérimentation a bien entendu vocation 

à se généraliser en s’adaptant aux configurations de nos écoles qui ont soit la 
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l’aurez noté, une façon plus poétique de dire qu’ils sont parfois malaisants à vivre et 
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Je ne cacherai pas que j’ai une sympathie très forte pour ce métier. 

Être enseignant, c'est participer à la construction de la société en transmettant son 

savoir et en valorisant les compétences des enfants qui te seront confiés. En étant 

exemplaire dans le respect des valeurs de l'École républicaine, le professeur accepte 

d’être le passeur de ses principes fondateurs, en particulier de la laïcité et l'égalité. 

À travers son enseignement, il permet aux élèves de faire l'apprentissage du vivre 

ensemble pour devenir des citoyens capables de s'intégrer dans une société démo-

cratique et d’en respecter les droits et les devoirs. 

Comme le précise très clairement notre Constitution : « La France est une République 

indivisible, laïque, démocratique et sociale ». Cette République a une langue, le 

français, un drapeau tricolore, un hymne national, une devise, une figure embléma-

tique qui est la Marianne. En permettant aux enfants du CME de travailler à la 

restauration de la statue, nous leur avons permis de réparer ses dommages.  En la 

soignant, les enfants se sont appropriés le symbole et cette démarche revient à 

semer des graines d’avenir. En étant professeur, tu acceptes cette responsabilité 

d’être toi-même une courroie de transmission et je suis bien content qu’ici à Frouard, 

nous posions à travers nos actions municipales, les petites pierres qui te permettront 

de bâtir un socle d’un avenir orienté sur la bienveillance et la protection. 

Prise de parole des enfants pour présenter Marianne

Prise de parole de Laurent Trogrlic, Président de la Communauté de Communes

Prise de parole d’Eléanore, petite Maire de Frouard  

Conclusion

Pour mener à bien ce projet politique, il a fallu d’abord redresser les finances de la 

commune. C’est chose faite, et la trajectoire est désormais vertueuse après des 

efforts consentis par tous. Cela reste fragile, et je reste particulièrement attentif aux 

décisions exogènes, gouvernementales en particulier, qui peuvent mettre à mal cet 

équilibre précaire.

Après, je sais pouvoir m’appuyer sur des agents investis et sur une équipe d’élus. 

Cette dernière n’est pas une addition d’individus, une simple agrégation de com-

pétences complémentaires. Elle est bien plus que cela, c’est une mission dans 

laquelle tous sont mutuellement responsables. Tous s’impliquent sur la place 

publique et donnent sans retenue à la vie locale un tempo soutenu et une tempo-

ralité élastique faite de solidarité et de citoyenneté active et où s’expriment leurs 

nombreux talents. 

Aucun n’a de certitudes qu’ils cherchent à imposer, mais tous ont des convictions 

qu’ils souhaitent partager. Fondée sur la confiance mutuelle et la coopération, cette 

belle équipe, vous l’avez compris, ne peut qu’être inspiratrice d’optimisme. 

C’est au nom de ce collectif d’élus et de tous les agents de la ville, que je vous 

souhaite à toutes et tous, ainsi qu’à vos proches, pleine réussite dans vos projets et 

une solide santé pour faire de cette année 2024, la plus belle année possible.



Il y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel Il 

y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel de 

ville un jeune arbre ; c'était le début de l'année, le début de l'année 2023.  A la fin 

de cette même année, aux antipodes de notre République, un homme brandissant 

une tronçonneuse devenait le nouveau président de l'Argentine, ce grand pays du 

continent américain peuplé de 45 millions d’habitants. 

Devant ce grand écart d’engagement, comment peut-on avoir confiance en l’avenir 

quand sous nos yeux, parce que le terrain de jeu de nos vies n’est rien d’autre que 

le monde dans sa globalité, on nous offre un si grand décalage de symboles, de 

principes, de valeurs, de causes à défendre. 

Et la liste est longue de ces terres de conflits, de ces situations inflammables à travers 

le monde : du Moyen-Orient à l'Europe de l'Est, de l’Afrique à l’Asie, il faut être bien 

aveugle ou résolument confiant pour oser vous inviter à une cérémonie républicaine 

des vœux.  Mais vous l'avez compris c'est l'optimisme qui guide nos pas. Il est hors 

de question de laisser de l'espace aux fatalistes et aux autres déclinistes. Je sais que 

les pessimistes ne sont jamais déçus ; quand les difficultés et les échecs surviennent, 

ils savent se réfugier dans le « je vous l’avais bien dit, c’était sûr… »

Mais en restant optimistes nous conservons cette possibilité de pouvoir agir. 

Quelqu'un d'optimiste retourne au combat même si des difficultés et des échecs 

viennent entraver sa trajectoire. Et depuis 2020, depuis le début de ce mandat que 

nous avons débuté le visage escamoté par la présence des masques, pas 

grand-chose ne nous aura été épargnés. 

Mais je peux vous garantir que nous serons toujours dans l'engagement pour que les 

solutions adviennent. Pour autant, et vous êtes nombreux à bien me connaitre, je 

suis un optimiste raisonnable pas un bisounours hors-sol. Je suis une personne 

lucide qui reste persuadée qu’il faut éprouver de la gratitude pour le présent et si je 

cherche à l'optimiser c'est parce qu’il y a cette connexion au réel et que l’empathie 

est un moteur de notre désir de servir l’intérêt commun. 

Toutefois, il n'y a pas de vent favorable à celui qui ne sait pas dans quel port se 

rendre. Nous sommes fidèles à nos engagements et notre projet municipal, nous le 

fertilisons en toutes saisons pour que notre ville soit toujours Solidaire, Durable, 

Emancipatrice et Citoyenne. Il n’y a pas une destination exclusive pour tous mais 

plutôt un cheminement qui doit permettre à chacun individuellement d’être un peu 

le printemps des autres. 

Et pour cela, il nous faut du commun pour lutter contre l’individualisme. Il nous faut 

de la cohésion sociale pour lutter contre l’isolement, l’inégalité des chances, le 

déterminisme social et les discriminations. Il nous faut écrire un récit dans lequel le 

mot empêché ne figure pas, un récit qui soit un antidote aux précarités et qu’il soit 

porté par un élan citoyen. 

Nous avons besoin pour cela de lieux de citoyenneté, et l’appartement pédagogique 

au service de tous en est un, la Maison Prévert en est un autre et la requalification de 

l’ancienne gendarmerie en sera un nouveau. Ce chantier sera entrepris cette année. 

Tous sont le fruit d’une co-construction, car il est évident que c’est aussi dans le 

partage des moyens et des finalités que l’on se garantit de l’efficience de nos 

actions. 

Alors cela devient une évidence ; pour créer et consolider cette communauté d’habi-

tants, il nous faut tracer des sentiers, des chemins, des voies qui permettront de faire 

converger tout le monde sans laisser quiconque au bord de la route. C’est cela 

l’esprit des confluences. 

En cette année 2024, nous avons donc décidé de placer notre action municipale 

sous le signe des Confluences. Non seulement en référence à nos rivières, mais 

surtout en reconnaissance du potentiel extraordinaire qui réside dans le rapproche-

ment des personnes et des quartiers. Le dynamisme de notre ville réside dans l'unité 

de ses habitants, dans la convergence de nos aspirations communes. 

Au cœur de cette vision se dessinent des projets importants à fort engagement 

éco-responsable. Je pense particulièrement à la voie douce qui sera le fil conducteur 

reliant les villes voisines, mais aussi le lien transversal entre les quartiers, pourvu 

d’espaces de rencontres à ciel ouvert. Plus qu'une infrastructure vouée aux déplace-

ments, cette initiative partenariale est destinée à devenir le symbole d'un engage-

ment en faveur de la mobilité douce et du mieux vivre ensemble. Le pont canal sera 

détruit cet été, cet acte sera la part visible du travail de fond qui s’est engagé et qui 

continuera tout au long de cette année.  

L'année 2024 sera ainsi rythmée par des événements et des initiatives visant à célé-

brer nos Confluences tant naturelles qu’humaines. Des moments de rassemble-

ments, des festivités et des rencontres seront autant d'occasions de célébrer la 

richesse de notre diversité et de consolider les fondations d'une communauté 

solidaire. 

Au discours sépia et aux recettes anciennes mythifiées, qui flatte et réconforte, je 

préfère prendre quotidiennement la mesure des préoccupations de nos concitoyens 

de tous âges et apporter dans le périmètre de l’action municipale ou intercommu-

nale des réponses concrètes. Des réponses qui ne doivent pas impacter le pouvoir 

d’agir des enfants après nous, parce que nous, égoïstement, aurions fait le choix de 

différer la charge de nos actes. 

Autant en discuter tout de suite avec eux. 

Vidéo Eleanor - Devenir actrice - les Arts 

En habitant Frouard, c’est sur un plateau que ton rêve est posé. Comme tous ceux 

qui habitent le territoire, tu as à ta disposition, pour nourrir ta trajectoire de vie, la 

possibilité de placer tes émotions au premier plan. Demain, tu pourras être specta-

trice d’un concert symphonique, et dans la semaine, tu pourras assister à un spec-

tacle vivant si tu le souhaites. Mais surtout, nous avons pris le parti de te permettre 

de dépasser le stade de spectateur pour devenir une créatrice de ton environnement. 

Et sur ce bassin de vie, nous savons ce que nous devons à ceux qui ont été innovants, 

ceux qui par leur savoir et leur sensibilité ont été Avant-Gardistes, et dont nous avons 

aujourd’hui à faire fructifier l’héritage. 

Je pense à Géo Condé comme à Eugene Herzog, tous deux dans les domaines aussi 

distants que les arts du spectacle et les sciences, tous deux finalement aussi proches 

quand le pas de côté est la ligne directrice de leur quête insatiable d’innovations. 

C’est pourquoi en 2024, le TGP poursuivra sa mue avec des travaux de modifica-

tions structurelles importants, qui concerneront plus précisément la remise aux 

normes intégrales de la sécurité incendie, l’amélioration des espaces de travail et de 

création, tout comme la redéfinition des accès PMR. 

L’espace 89 poursuivra le déploiement de ses services, comme en témoigne la 

programmation mensuelle à votre disposition, et l’école de musique sera encore 

plus présente dans cette logique du « aller vers ». Samedi prochain, ils joueront Hors 

les Murs, et je les remercie de venir enchanter les quartiers. 

Vidéo Lola - La danse & le sport 

Cette année est celle d’un élan sans commune mesure pour développer les 

pratiques sportives et la danse en est une remarquable. 

Le sport est créateur de lien social. Il contribue au développement physique et à 

l’épanouissement de tous. Il inculque les valeurs, les règles du bien collectif, le sens 

de l’entraide, le goût de l’effort et de la persévérance.

Pour les adultes qui ont des vies soumises à des rythmes soutenus, le sport est aussi 

une bouffée d’oxygène, un vecteur fondamental de bonne santé. Il favorise résolu-

ment la rencontre et la mixité, il est de fait un apport essentiel à la vie citoyenne. Car 

lorsque l’on est à un entraînement ou sur une course, on est tous égaux dans le 

dépassement de soi, face à l’épreuve sur la ligne de départ.

Son développement doit aussi être à la hauteur du défi sanitaire de la sédentarité, 

ce nouveau mal qui fait sournoisement des ravages. La ville nécessite donc des 

endroits, des lieux de partage et de rencontre, où les habitants peuvent pratiquer des 

activités physiques et, à cet effet, nous concrétiserons nos actions de développement 

en installant des agrès de sport en plusieurs points de la ville, et en générant des 

évènements pour que tous les publics se les approprient : le « 10km des confluences 

» début mars en est un. 

Vidéo Maelys - Devenir herboriste - Les sciences 

Dans le spectre large des sciences, tu as choisi de travailler au plus près du monde 

vivant. Tu nous rappelles que la flore qui nous environne, en plus de nous être essen-

tielle, a du potentiel. Tu regarderas comme le chantier qui va transformer profondé-

ment notre ville est à la croisée de connaissances scientifiques hétérogènes et com-

plémentaires. Arboresens mobilise une ingénierie pour bâtir, pour gérer les flux et 

les ressources, c’est-à-dire des architectes, des urbanistes, des techniciens voirie, 

eau, énergie… pour faire en sorte que l’impact immédiat et futur de ces logements 

soit le plus acceptable pour le monde vivant. 

Nous sommes engagés pour que l’écosystème dans lequel nous assumons les plus 

hautes responsabilités reste indemne de nos actes. Pour que tu sois une citoyenne 

accomplie, soucieuse de ton environnement, respectueuse du vivant, qu’il soit 

microscopique ou monumental, il est de notre devoir de te faire vivre dans une cité 

éducative. 

Pour te permettre autant de divaguer poétiquement que de t’offrir une rigueur carté-

sienne, nous sommes engagés à ce que ta scolarité soit facilitée, que ton école soit 

accueillante et offre le climat propice à ta réussite. Depuis trois ans, c’est 483.000 

euros qui ont été investis dans les écoles et cette logique sera poursuivie. Nous conti-

nuerons à travailler à l’isolation des bâtiments scolaires, à la végétalisation des 

cours et expérimenterons un dispositif de refroidissement à l’école Elsa triolet pour 

permettre à toute la communauté éducative de ne plus subir les conséquences 

néfastes du dérèglement climatique. Cette expérimentation a bien entendu vocation 

à se généraliser en s’adaptant aux configurations de nos écoles qui ont soit la 

majesté de la fin du XIXème siècle, soit la rationalité épurée des années 70. Vous 

l’aurez noté, une façon plus poétique de dire qu’ils sont parfois malaisants à vivre et 

qu’ils sont des gouffres énergétiques. 

Vidéo Bryan - Devenir professeur 

Je ne cacherai pas que j’ai une sympathie très forte pour ce métier. 

Être enseignant, c'est participer à la construction de la société en transmettant son 

savoir et en valorisant les compétences des enfants qui te seront confiés. En étant 

exemplaire dans le respect des valeurs de l'École républicaine, le professeur accepte 

d’être le passeur de ses principes fondateurs, en particulier de la laïcité et l'égalité. 

À travers son enseignement, il permet aux élèves de faire l'apprentissage du vivre 

ensemble pour devenir des citoyens capables de s'intégrer dans une société démo-

cratique et d’en respecter les droits et les devoirs. 

Comme le précise très clairement notre Constitution : « La France est une République 

indivisible, laïque, démocratique et sociale ». Cette République a une langue, le 

français, un drapeau tricolore, un hymne national, une devise, une figure embléma-

tique qui est la Marianne. En permettant aux enfants du CME de travailler à la 

restauration de la statue, nous leur avons permis de réparer ses dommages.  En la 

soignant, les enfants se sont appropriés le symbole et cette démarche revient à 

semer des graines d’avenir. En étant professeur, tu acceptes cette responsabilité 

d’être toi-même une courroie de transmission et je suis bien content qu’ici à Frouard, 

nous posions à travers nos actions municipales, les petites pierres qui te permettront 

de bâtir un socle d’un avenir orienté sur la bienveillance et la protection. 

Prise de parole des enfants pour présenter Marianne

Prise de parole de Laurent Trogrlic, Président de la Communauté de Communes

Prise de parole d’Eléanore, petite Maire de Frouard  

Conclusion

Pour mener à bien ce projet politique, il a fallu d’abord redresser les finances de la 

commune. C’est chose faite, et la trajectoire est désormais vertueuse après des 

efforts consentis par tous. Cela reste fragile, et je reste particulièrement attentif aux 

décisions exogènes, gouvernementales en particulier, qui peuvent mettre à mal cet 

équilibre précaire.

Après, je sais pouvoir m’appuyer sur des agents investis et sur une équipe d’élus. 

Cette dernière n’est pas une addition d’individus, une simple agrégation de com-

pétences complémentaires. Elle est bien plus que cela, c’est une mission dans 

laquelle tous sont mutuellement responsables. Tous s’impliquent sur la place 

publique et donnent sans retenue à la vie locale un tempo soutenu et une tempo-

ralité élastique faite de solidarité et de citoyenneté active et où s’expriment leurs 

nombreux talents. 

Aucun n’a de certitudes qu’ils cherchent à imposer, mais tous ont des convictions 

qu’ils souhaitent partager. Fondée sur la confiance mutuelle et la coopération, cette 

belle équipe, vous l’avez compris, ne peut qu’être inspiratrice d’optimisme. 

C’est au nom de ce collectif d’élus et de tous les agents de la ville, que je vous 

souhaite à toutes et tous, ainsi qu’à vos proches, pleine réussite dans vos projets et 

une solide santé pour faire de cette année 2024, la plus belle année possible.



Il y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel Il 

y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel de 

ville un jeune arbre ; c'était le début de l'année, le début de l'année 2023.  A la fin 

de cette même année, aux antipodes de notre République, un homme brandissant 

une tronçonneuse devenait le nouveau président de l'Argentine, ce grand pays du 

continent américain peuplé de 45 millions d’habitants. 

Devant ce grand écart d’engagement, comment peut-on avoir confiance en l’avenir 

quand sous nos yeux, parce que le terrain de jeu de nos vies n’est rien d’autre que 

le monde dans sa globalité, on nous offre un si grand décalage de symboles, de 

principes, de valeurs, de causes à défendre. 

Et la liste est longue de ces terres de conflits, de ces situations inflammables à travers 

le monde : du Moyen-Orient à l'Europe de l'Est, de l’Afrique à l’Asie, il faut être bien 

aveugle ou résolument confiant pour oser vous inviter à une cérémonie républicaine 

des vœux.  Mais vous l'avez compris c'est l'optimisme qui guide nos pas. Il est hors 

de question de laisser de l'espace aux fatalistes et aux autres déclinistes. Je sais que 

les pessimistes ne sont jamais déçus ; quand les difficultés et les échecs surviennent, 

ils savent se réfugier dans le « je vous l’avais bien dit, c’était sûr… »

Mais en restant optimistes nous conservons cette possibilité de pouvoir agir. 

Quelqu'un d'optimiste retourne au combat même si des difficultés et des échecs 

viennent entraver sa trajectoire. Et depuis 2020, depuis le début de ce mandat que 

nous avons débuté le visage escamoté par la présence des masques, pas 

grand-chose ne nous aura été épargnés. 

Mais je peux vous garantir que nous serons toujours dans l'engagement pour que les 

solutions adviennent. Pour autant, et vous êtes nombreux à bien me connaitre, je 

suis un optimiste raisonnable pas un bisounours hors-sol. Je suis une personne 

lucide qui reste persuadée qu’il faut éprouver de la gratitude pour le présent et si je 

cherche à l'optimiser c'est parce qu’il y a cette connexion au réel et que l’empathie 

est un moteur de notre désir de servir l’intérêt commun. 

Toutefois, il n'y a pas de vent favorable à celui qui ne sait pas dans quel port se 

rendre. Nous sommes fidèles à nos engagements et notre projet municipal, nous le 

fertilisons en toutes saisons pour que notre ville soit toujours Solidaire, Durable, 

Emancipatrice et Citoyenne. Il n’y a pas une destination exclusive pour tous mais 

plutôt un cheminement qui doit permettre à chacun individuellement d’être un peu 

le printemps des autres. 

Et pour cela, il nous faut du commun pour lutter contre l’individualisme. Il nous faut 

de la cohésion sociale pour lutter contre l’isolement, l’inégalité des chances, le 

déterminisme social et les discriminations. Il nous faut écrire un récit dans lequel le 

mot empêché ne figure pas, un récit qui soit un antidote aux précarités et qu’il soit 

porté par un élan citoyen. 

Nous avons besoin pour cela de lieux de citoyenneté, et l’appartement pédagogique 

au service de tous en est un, la Maison Prévert en est un autre et la requalification de 

l’ancienne gendarmerie en sera un nouveau. Ce chantier sera entrepris cette année. 

Tous sont le fruit d’une co-construction, car il est évident que c’est aussi dans le 

partage des moyens et des finalités que l’on se garantit de l’efficience de nos 

actions. 

Alors cela devient une évidence ; pour créer et consolider cette communauté d’habi-

tants, il nous faut tracer des sentiers, des chemins, des voies qui permettront de faire 

converger tout le monde sans laisser quiconque au bord de la route. C’est cela 

l’esprit des confluences. 

En cette année 2024, nous avons donc décidé de placer notre action municipale 

sous le signe des Confluences. Non seulement en référence à nos rivières, mais 

surtout en reconnaissance du potentiel extraordinaire qui réside dans le rapproche-

ment des personnes et des quartiers. Le dynamisme de notre ville réside dans l'unité 

de ses habitants, dans la convergence de nos aspirations communes. 

Au cœur de cette vision se dessinent des projets importants à fort engagement 

éco-responsable. Je pense particulièrement à la voie douce qui sera le fil conducteur 

reliant les villes voisines, mais aussi le lien transversal entre les quartiers, pourvu 

d’espaces de rencontres à ciel ouvert. Plus qu'une infrastructure vouée aux déplace-

ments, cette initiative partenariale est destinée à devenir le symbole d'un engage-

ment en faveur de la mobilité douce et du mieux vivre ensemble. Le pont canal sera 

détruit cet été, cet acte sera la part visible du travail de fond qui s’est engagé et qui 

continuera tout au long de cette année.  

L'année 2024 sera ainsi rythmée par des événements et des initiatives visant à célé-

brer nos Confluences tant naturelles qu’humaines. Des moments de rassemble-

ments, des festivités et des rencontres seront autant d'occasions de célébrer la 

richesse de notre diversité et de consolider les fondations d'une communauté 

solidaire. 

Au discours sépia et aux recettes anciennes mythifiées, qui flatte et réconforte, je 

préfère prendre quotidiennement la mesure des préoccupations de nos concitoyens 

de tous âges et apporter dans le périmètre de l’action municipale ou intercommu-

nale des réponses concrètes. Des réponses qui ne doivent pas impacter le pouvoir 

d’agir des enfants après nous, parce que nous, égoïstement, aurions fait le choix de 

différer la charge de nos actes. 

Autant en discuter tout de suite avec eux. 

Vidéo Eleanor - Devenir actrice - les Arts 

En habitant Frouard, c’est sur un plateau que ton rêve est posé. Comme tous ceux 

qui habitent le territoire, tu as à ta disposition, pour nourrir ta trajectoire de vie, la 

possibilité de placer tes émotions au premier plan. Demain, tu pourras être specta-

trice d’un concert symphonique, et dans la semaine, tu pourras assister à un spec-

tacle vivant si tu le souhaites. Mais surtout, nous avons pris le parti de te permettre 

de dépasser le stade de spectateur pour devenir une créatrice de ton environnement. 

Et sur ce bassin de vie, nous savons ce que nous devons à ceux qui ont été innovants, 

ceux qui par leur savoir et leur sensibilité ont été Avant-Gardistes, et dont nous avons 

aujourd’hui à faire fructifier l’héritage. 

Je pense à Géo Condé comme à Eugene Herzog, tous deux dans les domaines aussi 

distants que les arts du spectacle et les sciences, tous deux finalement aussi proches 

quand le pas de côté est la ligne directrice de leur quête insatiable d’innovations. 

C’est pourquoi en 2024, le TGP poursuivra sa mue avec des travaux de modifica-

tions structurelles importants, qui concerneront plus précisément la remise aux 

normes intégrales de la sécurité incendie, l’amélioration des espaces de travail et de 

création, tout comme la redéfinition des accès PMR. 

L’espace 89 poursuivra le déploiement de ses services, comme en témoigne la 

programmation mensuelle à votre disposition, et l’école de musique sera encore 

plus présente dans cette logique du « aller vers ». Samedi prochain, ils joueront Hors 

les Murs, et je les remercie de venir enchanter les quartiers. 

Vidéo Lola - La danse & le sport 

Cette année est celle d’un élan sans commune mesure pour développer les 

pratiques sportives et la danse en est une remarquable. 

Le sport est créateur de lien social. Il contribue au développement physique et à 

l’épanouissement de tous. Il inculque les valeurs, les règles du bien collectif, le sens 

de l’entraide, le goût de l’effort et de la persévérance.

Pour les adultes qui ont des vies soumises à des rythmes soutenus, le sport est aussi 

une bouffée d’oxygène, un vecteur fondamental de bonne santé. Il favorise résolu-

ment la rencontre et la mixité, il est de fait un apport essentiel à la vie citoyenne. Car 

lorsque l’on est à un entraînement ou sur une course, on est tous égaux dans le 

dépassement de soi, face à l’épreuve sur la ligne de départ.

Son développement doit aussi être à la hauteur du défi sanitaire de la sédentarité, 

ce nouveau mal qui fait sournoisement des ravages. La ville nécessite donc des 

endroits, des lieux de partage et de rencontre, où les habitants peuvent pratiquer des 

activités physiques et, à cet effet, nous concrétiserons nos actions de développement 

en installant des agrès de sport en plusieurs points de la ville, et en générant des 

évènements pour que tous les publics se les approprient : le « 10km des confluences 

» début mars en est un. 

Vidéo Maelys - Devenir herboriste - Les sciences 

Dans le spectre large des sciences, tu as choisi de travailler au plus près du monde 

vivant. Tu nous rappelles que la flore qui nous environne, en plus de nous être essen-

tielle, a du potentiel. Tu regarderas comme le chantier qui va transformer profondé-

ment notre ville est à la croisée de connaissances scientifiques hétérogènes et com-

plémentaires. Arboresens mobilise une ingénierie pour bâtir, pour gérer les flux et 

les ressources, c’est-à-dire des architectes, des urbanistes, des techniciens voirie, 

eau, énergie… pour faire en sorte que l’impact immédiat et futur de ces logements 

soit le plus acceptable pour le monde vivant. 

Nous sommes engagés pour que l’écosystème dans lequel nous assumons les plus 

hautes responsabilités reste indemne de nos actes. Pour que tu sois une citoyenne 

accomplie, soucieuse de ton environnement, respectueuse du vivant, qu’il soit 

microscopique ou monumental, il est de notre devoir de te faire vivre dans une cité 

éducative. 

Pour te permettre autant de divaguer poétiquement que de t’offrir une rigueur carté-

sienne, nous sommes engagés à ce que ta scolarité soit facilitée, que ton école soit 

accueillante et offre le climat propice à ta réussite. Depuis trois ans, c’est 483.000 

euros qui ont été investis dans les écoles et cette logique sera poursuivie. Nous conti-

nuerons à travailler à l’isolation des bâtiments scolaires, à la végétalisation des 

cours et expérimenterons un dispositif de refroidissement à l’école Elsa triolet pour 

permettre à toute la communauté éducative de ne plus subir les conséquences 

néfastes du dérèglement climatique. Cette expérimentation a bien entendu vocation 

à se généraliser en s’adaptant aux configurations de nos écoles qui ont soit la 

majesté de la fin du XIXème siècle, soit la rationalité épurée des années 70. Vous 

l’aurez noté, une façon plus poétique de dire qu’ils sont parfois malaisants à vivre et 

qu’ils sont des gouffres énergétiques. 

Vidéo Bryan - Devenir professeur 

Je ne cacherai pas que j’ai une sympathie très forte pour ce métier. 

Être enseignant, c'est participer à la construction de la société en transmettant son 

savoir et en valorisant les compétences des enfants qui te seront confiés. En étant 

exemplaire dans le respect des valeurs de l'École républicaine, le professeur accepte 

d’être le passeur de ses principes fondateurs, en particulier de la laïcité et l'égalité. 

À travers son enseignement, il permet aux élèves de faire l'apprentissage du vivre 

ensemble pour devenir des citoyens capables de s'intégrer dans une société démo-

cratique et d’en respecter les droits et les devoirs. 

Comme le précise très clairement notre Constitution : « La France est une République 

indivisible, laïque, démocratique et sociale ». Cette République a une langue, le 

français, un drapeau tricolore, un hymne national, une devise, une figure embléma-

tique qui est la Marianne. En permettant aux enfants du CME de travailler à la 

restauration de la statue, nous leur avons permis de réparer ses dommages.  En la 

soignant, les enfants se sont appropriés le symbole et cette démarche revient à 

semer des graines d’avenir. En étant professeur, tu acceptes cette responsabilité 

d’être toi-même une courroie de transmission et je suis bien content qu’ici à Frouard, 

nous posions à travers nos actions municipales, les petites pierres qui te permettront 

de bâtir un socle d’un avenir orienté sur la bienveillance et la protection. 

Prise de parole des enfants pour présenter Marianne

Prise de parole de Laurent Trogrlic, Président de la Communauté de Communes

Prise de parole d’Eléanore, petite Maire de Frouard  

Conclusion

Pour mener à bien ce projet politique, il a fallu d’abord redresser les finances de la 

commune. C’est chose faite, et la trajectoire est désormais vertueuse après des 

efforts consentis par tous. Cela reste fragile, et je reste particulièrement attentif aux 

décisions exogènes, gouvernementales en particulier, qui peuvent mettre à mal cet 

équilibre précaire.

Après, je sais pouvoir m’appuyer sur des agents investis et sur une équipe d’élus. 

Cette dernière n’est pas une addition d’individus, une simple agrégation de com-

pétences complémentaires. Elle est bien plus que cela, c’est une mission dans 

laquelle tous sont mutuellement responsables. Tous s’impliquent sur la place 

publique et donnent sans retenue à la vie locale un tempo soutenu et une tempo-

ralité élastique faite de solidarité et de citoyenneté active et où s’expriment leurs 

nombreux talents. 

Aucun n’a de certitudes qu’ils cherchent à imposer, mais tous ont des convictions 

qu’ils souhaitent partager. Fondée sur la confiance mutuelle et la coopération, cette 

belle équipe, vous l’avez compris, ne peut qu’être inspiratrice d’optimisme. 

C’est au nom de ce collectif d’élus et de tous les agents de la ville, que je vous 

souhaite à toutes et tous, ainsi qu’à vos proches, pleine réussite dans vos projets et 

une solide santé pour faire de cette année 2024, la plus belle année possible.



Il y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel Il 

y a un an les jeunes élus du CME faisaient entrer dans ce grand salon de l’hôtel de 

ville un jeune arbre ; c'était le début de l'année, le début de l'année 2023.  A la fin 

de cette même année, aux antipodes de notre République, un homme brandissant 

une tronçonneuse devenait le nouveau président de l'Argentine, ce grand pays du 

continent américain peuplé de 45 millions d’habitants. 

Devant ce grand écart d’engagement, comment peut-on avoir confiance en l’avenir 

quand sous nos yeux, parce que le terrain de jeu de nos vies n’est rien d’autre que 

le monde dans sa globalité, on nous offre un si grand décalage de symboles, de 

principes, de valeurs, de causes à défendre. 

Et la liste est longue de ces terres de conflits, de ces situations inflammables à travers 

le monde : du Moyen-Orient à l'Europe de l'Est, de l’Afrique à l’Asie, il faut être bien 

aveugle ou résolument confiant pour oser vous inviter à une cérémonie républicaine 

des vœux.  Mais vous l'avez compris c'est l'optimisme qui guide nos pas. Il est hors 

de question de laisser de l'espace aux fatalistes et aux autres déclinistes. Je sais que 

les pessimistes ne sont jamais déçus ; quand les difficultés et les échecs surviennent, 

ils savent se réfugier dans le « je vous l’avais bien dit, c’était sûr… »

Mais en restant optimistes nous conservons cette possibilité de pouvoir agir. 

Quelqu'un d'optimiste retourne au combat même si des difficultés et des échecs 

viennent entraver sa trajectoire. Et depuis 2020, depuis le début de ce mandat que 

nous avons débuté le visage escamoté par la présence des masques, pas 

grand-chose ne nous aura été épargnés. 

Mais je peux vous garantir que nous serons toujours dans l'engagement pour que les 

solutions adviennent. Pour autant, et vous êtes nombreux à bien me connaitre, je 

suis un optimiste raisonnable pas un bisounours hors-sol. Je suis une personne 

lucide qui reste persuadée qu’il faut éprouver de la gratitude pour le présent et si je 

cherche à l'optimiser c'est parce qu’il y a cette connexion au réel et que l’empathie 

est un moteur de notre désir de servir l’intérêt commun. 

Toutefois, il n'y a pas de vent favorable à celui qui ne sait pas dans quel port se 

rendre. Nous sommes fidèles à nos engagements et notre projet municipal, nous le 

fertilisons en toutes saisons pour que notre ville soit toujours Solidaire, Durable, 

Emancipatrice et Citoyenne. Il n’y a pas une destination exclusive pour tous mais 

plutôt un cheminement qui doit permettre à chacun individuellement d’être un peu 

le printemps des autres. 

Et pour cela, il nous faut du commun pour lutter contre l’individualisme. Il nous faut 

de la cohésion sociale pour lutter contre l’isolement, l’inégalité des chances, le 

déterminisme social et les discriminations. Il nous faut écrire un récit dans lequel le 

mot empêché ne figure pas, un récit qui soit un antidote aux précarités et qu’il soit 

porté par un élan citoyen. 

Nous avons besoin pour cela de lieux de citoyenneté, et l’appartement pédagogique 

au service de tous en est un, la Maison Prévert en est un autre et la requalification de 

l’ancienne gendarmerie en sera un nouveau. Ce chantier sera entrepris cette année. 

Tous sont le fruit d’une co-construction, car il est évident que c’est aussi dans le 

partage des moyens et des finalités que l’on se garantit de l’efficience de nos 

actions. 

Alors cela devient une évidence ; pour créer et consolider cette communauté d’habi-

tants, il nous faut tracer des sentiers, des chemins, des voies qui permettront de faire 

converger tout le monde sans laisser quiconque au bord de la route. C’est cela 

l’esprit des confluences. 

En cette année 2024, nous avons donc décidé de placer notre action municipale 

sous le signe des Confluences. Non seulement en référence à nos rivières, mais 

surtout en reconnaissance du potentiel extraordinaire qui réside dans le rapproche-

ment des personnes et des quartiers. Le dynamisme de notre ville réside dans l'unité 

de ses habitants, dans la convergence de nos aspirations communes. 

Au cœur de cette vision se dessinent des projets importants à fort engagement 

éco-responsable. Je pense particulièrement à la voie douce qui sera le fil conducteur 

reliant les villes voisines, mais aussi le lien transversal entre les quartiers, pourvu 

d’espaces de rencontres à ciel ouvert. Plus qu'une infrastructure vouée aux déplace-

ments, cette initiative partenariale est destinée à devenir le symbole d'un engage-

ment en faveur de la mobilité douce et du mieux vivre ensemble. Le pont canal sera 

détruit cet été, cet acte sera la part visible du travail de fond qui s’est engagé et qui 

continuera tout au long de cette année.  

L'année 2024 sera ainsi rythmée par des événements et des initiatives visant à célé-

brer nos Confluences tant naturelles qu’humaines. Des moments de rassemble-

ments, des festivités et des rencontres seront autant d'occasions de célébrer la 

richesse de notre diversité et de consolider les fondations d'une communauté 

solidaire. 

Au discours sépia et aux recettes anciennes mythifiées, qui flatte et réconforte, je 

préfère prendre quotidiennement la mesure des préoccupations de nos concitoyens 

de tous âges et apporter dans le périmètre de l’action municipale ou intercommu-

nale des réponses concrètes. Des réponses qui ne doivent pas impacter le pouvoir 

d’agir des enfants après nous, parce que nous, égoïstement, aurions fait le choix de 

différer la charge de nos actes. 

Autant en discuter tout de suite avec eux. 

Vidéo Eleanor - Devenir actrice - les Arts 

En habitant Frouard, c’est sur un plateau que ton rêve est posé. Comme tous ceux 

qui habitent le territoire, tu as à ta disposition, pour nourrir ta trajectoire de vie, la 

possibilité de placer tes émotions au premier plan. Demain, tu pourras être specta-

trice d’un concert symphonique, et dans la semaine, tu pourras assister à un spec-

tacle vivant si tu le souhaites. Mais surtout, nous avons pris le parti de te permettre 

de dépasser le stade de spectateur pour devenir une créatrice de ton environnement. 

Et sur ce bassin de vie, nous savons ce que nous devons à ceux qui ont été innovants, 

ceux qui par leur savoir et leur sensibilité ont été Avant-Gardistes, et dont nous avons 

aujourd’hui à faire fructifier l’héritage. 

Je pense à Géo Condé comme à Eugene Herzog, tous deux dans les domaines aussi 

distants que les arts du spectacle et les sciences, tous deux finalement aussi proches 

quand le pas de côté est la ligne directrice de leur quête insatiable d’innovations. 

C’est pourquoi en 2024, le TGP poursuivra sa mue avec des travaux de modifica-

tions structurelles importants, qui concerneront plus précisément la remise aux 

normes intégrales de la sécurité incendie, l’amélioration des espaces de travail et de 

création, tout comme la redéfinition des accès PMR. 

L’espace 89 poursuivra le déploiement de ses services, comme en témoigne la 

programmation mensuelle à votre disposition, et l’école de musique sera encore 

plus présente dans cette logique du « aller vers ». Samedi prochain, ils joueront Hors 

les Murs, et je les remercie de venir enchanter les quartiers. 

Vidéo Lola - La danse & le sport 

Cette année est celle d’un élan sans commune mesure pour développer les 

pratiques sportives et la danse en est une remarquable. 

Le sport est créateur de lien social. Il contribue au développement physique et à 

l’épanouissement de tous. Il inculque les valeurs, les règles du bien collectif, le sens 

de l’entraide, le goût de l’effort et de la persévérance.

Pour les adultes qui ont des vies soumises à des rythmes soutenus, le sport est aussi 

une bouffée d’oxygène, un vecteur fondamental de bonne santé. Il favorise résolu-

ment la rencontre et la mixité, il est de fait un apport essentiel à la vie citoyenne. Car 

lorsque l’on est à un entraînement ou sur une course, on est tous égaux dans le 

dépassement de soi, face à l’épreuve sur la ligne de départ.

Son développement doit aussi être à la hauteur du défi sanitaire de la sédentarité, 

ce nouveau mal qui fait sournoisement des ravages. La ville nécessite donc des 

endroits, des lieux de partage et de rencontre, où les habitants peuvent pratiquer des 

activités physiques et, à cet effet, nous concrétiserons nos actions de développement 

en installant des agrès de sport en plusieurs points de la ville, et en générant des 

évènements pour que tous les publics se les approprient : le « 10km des confluences 

» début mars en est un. 

Vidéo Maelys - Devenir herboriste - Les sciences 

Dans le spectre large des sciences, tu as choisi de travailler au plus près du monde 

vivant. Tu nous rappelles que la flore qui nous environne, en plus de nous être essen-

tielle, a du potentiel. Tu regarderas comme le chantier qui va transformer profondé-

ment notre ville est à la croisée de connaissances scientifiques hétérogènes et com-

plémentaires. Arboresens mobilise une ingénierie pour bâtir, pour gérer les flux et 

les ressources, c’est-à-dire des architectes, des urbanistes, des techniciens voirie, 

eau, énergie… pour faire en sorte que l’impact immédiat et futur de ces logements 

soit le plus acceptable pour le monde vivant. 

Nous sommes engagés pour que l’écosystème dans lequel nous assumons les plus 

hautes responsabilités reste indemne de nos actes. Pour que tu sois une citoyenne 

accomplie, soucieuse de ton environnement, respectueuse du vivant, qu’il soit 

microscopique ou monumental, il est de notre devoir de te faire vivre dans une cité 

éducative. 

Pour te permettre autant de divaguer poétiquement que de t’offrir une rigueur carté-

sienne, nous sommes engagés à ce que ta scolarité soit facilitée, que ton école soit 

accueillante et offre le climat propice à ta réussite. Depuis trois ans, c’est 483.000 

euros qui ont été investis dans les écoles et cette logique sera poursuivie. Nous conti-

nuerons à travailler à l’isolation des bâtiments scolaires, à la végétalisation des 

cours et expérimenterons un dispositif de refroidissement à l’école Elsa triolet pour 

permettre à toute la communauté éducative de ne plus subir les conséquences 

néfastes du dérèglement climatique. Cette expérimentation a bien entendu vocation 

à se généraliser en s’adaptant aux configurations de nos écoles qui ont soit la 

majesté de la fin du XIXème siècle, soit la rationalité épurée des années 70. Vous 

l’aurez noté, une façon plus poétique de dire qu’ils sont parfois malaisants à vivre et 

qu’ils sont des gouffres énergétiques. 

Vidéo Bryan - Devenir professeur 

Je ne cacherai pas que j’ai une sympathie très forte pour ce métier. 

Être enseignant, c'est participer à la construction de la société en transmettant son 

savoir et en valorisant les compétences des enfants qui te seront confiés. En étant 

exemplaire dans le respect des valeurs de l'École républicaine, le professeur accepte 

d’être le passeur de ses principes fondateurs, en particulier de la laïcité et l'égalité. 

À travers son enseignement, il permet aux élèves de faire l'apprentissage du vivre 

ensemble pour devenir des citoyens capables de s'intégrer dans une société démo-

cratique et d’en respecter les droits et les devoirs. 

Comme le précise très clairement notre Constitution : « La France est une République 

indivisible, laïque, démocratique et sociale ». Cette République a une langue, le 

français, un drapeau tricolore, un hymne national, une devise, une figure embléma-

tique qui est la Marianne. En permettant aux enfants du CME de travailler à la 

restauration de la statue, nous leur avons permis de réparer ses dommages.  En la 

soignant, les enfants se sont appropriés le symbole et cette démarche revient à 

semer des graines d’avenir. En étant professeur, tu acceptes cette responsabilité 

d’être toi-même une courroie de transmission et je suis bien content qu’ici à Frouard, 

nous posions à travers nos actions municipales, les petites pierres qui te permettront 

de bâtir un socle d’un avenir orienté sur la bienveillance et la protection. 

Prise de parole des enfants pour présenter Marianne

Prise de parole de Laurent Trogrlic, Président de la Communauté de Communes

Prise de parole d’Eléanore, petite Maire de Frouard  

Conclusion

Pour mener à bien ce projet politique, il a fallu d’abord redresser les finances de la 

commune. C’est chose faite, et la trajectoire est désormais vertueuse après des 

efforts consentis par tous. Cela reste fragile, et je reste particulièrement attentif aux 

décisions exogènes, gouvernementales en particulier, qui peuvent mettre à mal cet 

équilibre précaire.

Après, je sais pouvoir m’appuyer sur des agents investis et sur une équipe d’élus. 

Cette dernière n’est pas une addition d’individus, une simple agrégation de com-

pétences complémentaires. Elle est bien plus que cela, c’est une mission dans 

laquelle tous sont mutuellement responsables. Tous s’impliquent sur la place 

publique et donnent sans retenue à la vie locale un tempo soutenu et une tempo-

ralité élastique faite de solidarité et de citoyenneté active et où s’expriment leurs 

nombreux talents. 

Aucun n’a de certitudes qu’ils cherchent à imposer, mais tous ont des convictions 

qu’ils souhaitent partager. Fondée sur la confiance mutuelle et la coopération, cette 

belle équipe, vous l’avez compris, ne peut qu’être inspiratrice d’optimisme. 

C’est au nom de ce collectif d’élus et de tous les agents de la ville, que je vous 

souhaite à toutes et tous, ainsi qu’à vos proches, pleine réussite dans vos projets et 

une solide santé pour faire de cette année 2024, la plus belle année possible.
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